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É MUITO DINHEIRO

VAI PASSAR DE
R$ 28 MILHÕES

Itabirano vai pagar um alto valor para reformar e equipar a Prefeitura

Outros projetos esperam sair do papel, como a captação no rio

Tanque, essencial para o parque tecnológico e novas indústrias,

como uma alternativa pelo fim do minério, necessidade que tem

ganhado apenas discursos fantasiosos, conforme vereadores.

O valor daria também para construir cerca de 300 casas populares

Página 4

INVESTIMENTO DE R$ 900 MIL
     IPOEMA A CARMO
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BARÃO DE COCAIS

VALORIZAÇÃO

Feirantes de Itabira são
homenageados pela Câmara

com moção de aplausos

Órgão
ambiental se
indigna com
postura do
governo de

Itabira

Novos veículos
reforçam o transporte

escolar municipal
de Passabém

Presidente Heraldo Noronha, representante
dos feirantes, Geraldo Magela, e autor da

iniciativa, Neidson Freitas

Segundo Neidson Freitas, a moção de aplausos é
relevante e vem reconhecer a importância do traba-
lho dos feirantes na cidade, na data que se comemo-
ra o Dia do Feirante, em 25 de agosto.

Cenibra lança edital de
Projetos Incentivados

2023-2024

ATÉ 3 DE OUTUBRO

Se você acredita no poder da inclusão, da
diversidade e da expressão cultural, este é o

momento de inscrever suas ideias.

Tenda Literária, realizada em Periquito, é um
dos projetos sociais apoiados pela empresa
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Em oito meses já foram
registrados mais de
20 mil acidentes na

área da Vale

PREOCUPANTE
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Prefeitura segue com
calçamento na comunidade

de Córrego das Rosas

PASSABÉM
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ACOM/CENIBRA

ACOM/CMI

Seminário irá definir implantação e
funcionamento da Escola Agrícola - pág. 8

População e
mineradoras

acertam
medidas para

minimizar
poeira

SÃO SEBASTIÃO E REGIÃO

Obra deveria estar concluída no

final do mês de agosto. Serviço

não foi entregue e custará mais

caro para o morador
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Zum!

A edição é enviada para Itabira, Santa Maria de Itabira, Passabém, São
Sebastião do Rio Preto, Santo Antônio do Rio Abaixo, Morro do Pilar,

Itambé do Mato Dentro, Bom Jesus do Amparo, Barão de Cocais, Santa
Bárbara, Catas Altas, São Gonçalo do Rio Abaixo, João Monlevade.

Destaques no portal:

Este período terá, certamente, algumas perturbações,
inclusive o cônjuge estará descontente com você.
Tome cuidado se realizar negócios e se lidar com
fogo e eletricidade. Amanhã será um dia melhor.

A construção, sem estabilidade de qualquer assun-
to, pode trazer aborrecimentos imediatos. Pense,
haja e fale de modo mais agressivo para conseguir
o que pretende.

Conte consigo mesmo em todas as empresas, por
mais árduas que possam parecer. Os outros irão
notar sua tenacidade e persistência, podendo lhe tri-
butar o dobro de crédito a partir deste dia.

Procure ser otimista e os resultados serão satisfató-
rios ao final deste período. Busque a harmonia jun-
to às pessoas mais próximas, pois isto o deixará mais
contente e mais disposto para a realização de ou-
tras tarefas.

Alguém de sua família ou de sua amizade poderá
perturbá-lo. Mas não estrague o seu dia. Pense po-
sitivamente, pois muitas serão suas chances de su-
cesso profissional, financeiro e social.

Melhores oportunidades de soluções em assuntos
jurídicos. O período é favorável para consultas a
médico ou dentista. Não discuta nem brigue com
ninguém.

Seus empreendimentos serão prósperos. Terá suces-
so na defesa de seus direitos e triunfará em todos e
quaisquer assuntos legais. Seja mentalmente inde-
pendente e mais firme em suas crenças.

O relacionamento com as pessoas queridas poderá
ajudá-lo a se organizar interiormente, completando
assim a transformação da sua personalidade. Tudo
o que você fizer, será feito de um modo ordeiro e
com muita garra.

Melhoria das condições financeiras, graças ao apoio
de outras pessoas e de conquistas suas diante do
mundo. Sintonia com os aspectos mais desconhe-
cidos da mente e do psiquismo humano.

Apesar dos relacionamentos estarem ocupando a
maior parte do seu tempo, você passará a se inte-
ressar mais pelos assuntos financeiros. Tendência a
se apegar mais às coisas materiais.

Possibilidade de tornar o ambiente em que você vive
em algo mais de acordo com o seu gosto e necessi-
dade. Florescimento das relações familiares e mai-
or contato com suas origens.

Procure associar seus pensamentos ao seu idealis-
mo e sonhos que conseguirá realizar o que preten-
de. Você tem inclinação para as pesquisas profun-
das, a medicina, a ciência.

Empresa itabirana vence

adversidades e se habilita para

vender produtos de origem

animal em todo o Brasil

Mesmo com o fraco desempenho das políticas
públicas municipais em apoio às empresas de Ita-
bira, a Ki-Torresmo, instalada no distrito industri-
al do bairro Fênix, é a primeira do Médio Piraci-
caba a receber o certificado do Sistema Brasileiro
de Inspeção de Produtos de Origem Animal.

www.ofolhapopular.com.br

Parque dos Dinossauros faz

sucesso na Mata do Intelecto

A exposição Parque dos Dinossauros movimen-
tou e deu ainda mais vida ao Parque Natural Mu-
nicipal do Intelecto durante os 20 dias em que per-
maneceu na unidade de conservação ambiental.

www.ofolhapopular.com.br

Prefeito de Monlevade apresenta

ações para crianças e

adolescentes em evento da Abrinq

O prefeito de João Monlevade, Laércio Ribei-
ro, é um dos três representantes do Executivo e
único mineiro convidado pelo programa Prefeito
Amigo da Criança, da Fundação Abrinq, para in-
tegrar o painel de boas práticas durante o Encon-
tro Regional com Prefeitos – Região Sudeste.

www.ofolhapopular.com.br

Polícia prende suspeito de

liderar tráfico de drogas no

bairro Madre Maria de Jesus

A Polícia Civil de Itabira prendeu, na manhã
de terça-feira (12), um homem de 35 anos sus-
peito de praticar crimes de tráfico de drogas, as-
sociação para o tráfico, posse de arma de fogo de
uso permitido e lavagem de dinheiro.

www.ofolhapopular.com.br

Emancipação comprometida
Nem sempre tem colado esse negócio de prefei-
to emancipado. Eleito pelo povo para gerir ser-
viços em benefício do povo, tem que dar satisfa-
ção sim. É o que provou a Associação Mineira de
Defesa do Ambiente (Amda), ao exigir  informa-
ções detalhadas sobre a obra de asfaltamento da
estrada que liga os distritos de Ipoema e Senhora
do Carmo, região do Parque Estadual Mata do
Limoeiro. A Prefeitura até tentou ignorar as soli-
citações de informações, mas teve que ceder às
recomendações do Ministério Público de Minas
Gerais, após ser acionada pela a associação.

Crime ambiental?
No entendimento da Amda, a obra invade uma
área de proteção ambiental, já que a estrada pas-
sa próximo ao Parque Mata do Limoeiro. Sendo
assim, para evitar prejuízos e crime ambiental,
qualquer obra no local exige antes um estudo
dos impactos ambientais queira a Prefeitura de
Itabira ou não.

Esperança de crente
Os evangélicos têm se sentido excluídos das pro-
gramações artístico-culturais da cidade nos últi-
mos anos. Apesar do investimento pesado nas
atrações musicais da última edição do Festival
de Inverno de Itabira e da Expoita, nenhum ar-
tista gospel conseguiu um lugar na programa-
ção musical. Mas o reconhecimento do Tribunal
de Contas do Estado (TCE), de que verbas mu-
nicipais podem ser destinadas para custeio da
Marcha para Jesus, pode mudar a situação, tra-
zendo de volta o evento Caminhada para Jesus
em Itabira. O evento, que já aconteceu pelo me-
nos oito vezes na cidade, com a última edição
em 2019, trazia atrações do meio gospel de re-
nome nacional, como Fernandinho, Aline Bar-
ros, Cassiane, entre outros. A expectativa é de
que a decisão do TCE desperte o apoio munici-
pal para o segmento.

Denúncia
Depois de um tempo de convivência harmônica
com o prefeito, o presidente da Câmara Munici-
pal, Heraldo Noronha (PTB), voltou a se mos-
trar decepcionado com ele. Durante a sessão or-
dinária de terça-feira (12), ele acusou o prefei-
to de descumprimento de um acordo para be-
nefício da Liga Itabirana de Futebol Amador.
De acordo com o vereador, a Câmara devolveu
à Prefeitura, em adiantamento de duodécimo,
R$ 150 mil para ajudar a instituição. Entretan-
to, ele foi informado que o dinheiro não che-
gou ao seu destino.

Aguardando o
do asfalto

Há mais de um mês, mora-
dores da rua Joaquim Carlos,
na vila Piedade, em Itabira,
aguardam a recomposição do
asfalto não concluído pela
Prefeitura. A falta do serviço,
além levar muita poeira para
dentro das casas, coloca em
risco pessoas que passam pelo
local. O fato foi registrado no
dia 12 de setembro.
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O serviço de reforma
e melhoria no Paço Mu-
nicipal Juscelino Kubits-
chek, prédio da Prefeitu-
ra de Itabira, iniciado
pela de empresa de Belo
Horizonte Ultra Enge-
nharia e Construções, no
dia 23 de fevereiro des-
te ano, por R$ 6,150 mi-
lhões, não foi concluído
em agosto, como previs-
to, mas passará a custar
R$ 7.404.727, conforme
aditivo anunciado pela
Prefeitura no último
mês, no valor de R$
1,254 milhão. Já a con-
clusão da reforma, só em
janeiro de 2024, confor-
me nova previsão.

Além da obra, o go-
verno Marco Antônio
Lage (PSB) vai aplicar

VAI PASSAR DE R$ 28 MILHÕES
Itabirano vai pagar um alto valor para reformar e equipar a Prefeitura

Outros projetos esperam sair do papel, como a captação no rio Tanque, essencial para o parque tecnológico e

novas indústrias, como uma alternativa pelo fim do minério, necessidade que tem ganhado apenas discursos

fantasiosos, conforme a oposição. O valor daria também para construir cerca de 300 casas populares

outros R$ 3,5 milhões
em móveis planejados
para o prédio revitaliza-
do e pagará, no final de
12 meses, R$ 846 mil em
aluguel para a UniFun-
cesi, para onde foi trans-
ferida a maior parte dos
setores da administração
municipal, para a obra,
um total até aqui de R$
11,750 milhões.

Os gastos para mo-
dernizar o prédio da
Prefeitura de Itabira
não param.

Além dos R$ 11,750
milhões, serão injetados
outros R$ 16,437 mi-
lhões em fornecimento,
instalação, configura-
ção, capacitação técnica

e assistência técnica de
solução de tecnologia e
engenharia, que com-
põem o projeto de mo-
dernização tecnológica
da Prefeitura, cujo con-
trato vigorará até agosto
de 2024, com a Tecno-
IT, Tecnologia, Serviços
e Comunicação.

Juntando todos os
gastos, o itabirano irá
pagar pelas intervenções
no imóvel um volume
financeiro superior a R$
28 milhões.

Por volta das 15h50 de
segunda-feira (11), a re-
portagem do O Folha
Popular registrou o anda-
mento da reforma no pré-
dio da Prefeitura. Foram

observadas, e registradas,
as mudanças, como novas
salas, mais banheiros,
ampliações, inclusive no
gabinete do prefeito Mar-
co Antônio Lage (PSB).

A reportagem percor-
reu todos os três andares
e o térreo da edificação
em obra. Foram vistos na
área interna, na tarde de
segunda-feira (11), ape-
nas seis funcionários,
um operando martelete,
outro com marreta, um
preparando massa, um
no saguão de entrada e
outros dois circulando.

Mesmo atrasada e
com baixo número de
trabalhadores, é notável
a limpeza do ambiente e
aparente qualidade nas
instalações das paredes

secas, as populares
drywall. Contudo, instala-
ções elétricas, serviços hi-
dráulicos, acabamentos,
pisos, pinturas são reali-
dades distantes na obra.

Além da reforma, a
Prefeitura de Itabira irá
aplicar R$ 3,5 milhões
em móveis planejados
para requintar o prédio
revitalizado. Conforme o
termo de adesão a ata,
sem licitação, o Gover-
no Municipal escolheu a
Homeoffice, de Belo
Horizonte, para o servi-
ço, deixando donos de
fábricas de móveis pla-
nejados em Itabira es-
pantados, conforme já
publicado pelo O Folha.

Custo com aluguel
Durante a execução

da obra, os servidores da
Prefeitura foram transfe-
ridos para salas de aula
da UniFuncesi, que rece-
be, desde janeiro, R$
70,5 mil por mês de alu-
guel, valor que vai che-
gar a R$ 846 mil, con-
forme previsão de 12
meses pelo uso das salas.

Alguns setores da
Prefeitura, como o de
IPTU, foram transferi-
dos para o prédio da As-
sistência Social, anexo à
Prefeitura.

Nos gastos apresen-
tados, não estão sistema
de telefonia, ar-condici-
onado, entre outros.

A reportagem do Folha Popular percorreu todos os andares da Prefeitura e registrou o andamento da obra

Novos móveis

Obra atrasadaBig Brother na PMI

Outros serviços
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De iniciativa do vere-
ador Neidson Dias Frei-
tas (MDB), a Câmara
Municipal de Itabira
aprovou no fim do mês
de agosto, por unanimi-
dade, moção de aplausos
à Associação dos Feiran-
tes e Produtores Rurais
de Itabira.

A homenagem foi
entregue pelos vereado-
res ao presidente da en-
tidade, Geraldo Magela
Moreira Duarte, na ter-
ça-feira (5). Segundo
Neidson Freitas, a mo-
ção de aplausos é rele-
vante e vem reconhecer
a importância do traba-
lho dos feirantes na ci-
dade, na data que se co-
memora o Dia do Feiran-
te, em 25 de agosto.

“A Feira (Livre) tem
um importante papel na

O prefeito Marco
Antônio Lage (PSB) vai
ter que prestar esclareci-
mentos no Ministério
Público de Minas Gerais
(MPMG) sobre a pavi-
mentação da estrada que
liga os distritos de Ipoe-
ma a Senhora do Carmo.
A promotora Giuliana
Talamoni Fonoff, enviou
nota à Prefeitura reco-
mendando que a obra só
começasse depois que
todas as dúvidas fossem
esclarecidas.

A recomendação
para suspender o pro-
cesso de asfaltamento
foi feita depois que o
Ministério Público rece-

Feirantes de Itabira são homenageados
pela Câmara com moção de aplausos

Órgão ambiental se
indigna com postura
do governo de Itabira

ASFALTO IPOEMA A CARMO

beu uma representação
contra o Município, fei-
ta pela Associação Mi-
neira de Defesa do Am-
biente (Amda) apontan-
do crime ambiental caso
a obra seja executada da
forma que está. A enti-
dade acusa a prefeitura
de ter anunciado a obra
sem o devido licencia-
mento ambiental.

No entendimento da
Amda, a obra avança
para Área de Proteção
Permanente (APP) e por
isso depende de estudos
de impactos ambientais
para a sua execução,

A Prefeitura alega
que o licenciamento am-

biental para a obra foi
dispensado pela Supe-
rintendência Regional de
Meio Ambiente (Su-
pram), causando indig-
nação na Amda. “Se a
Supram disse que não
precisa de licença, só
podemos entender que
nem a integridade do
parque, bem público
confiado pela sociedade
à gestão da Semad/IEF,
é motivo de preocupa-
ção. Como o governo
não tem política de pro-
teção à fauna, não se
importa com o morticí-
nio nas estradas”, diz a
superintendente da
Amda, Dalce Ricas.

cooperação entre os agri-
cultores, consumidores e
o poder público, busca a
valorização do produtor
e da produção agrícola
local, mostra a importân-
cia da sua realização
como forma de identida-
de, de sua fortificação e
resistência comercial
pautada na relação dire-
ta com o consumidor, já
que não há intermediário
no processo de comerci-
alização, contribuindo
para o fortalecimento do
agricultor familiar pela
busca de sua manuten-
ção no campo e para os
consumidores, que bus-
cam produtos de quali-
dade com preços mais
acessíveis e contribui
para o desenvolvimento
rural local”, justificou
Neidson Freitas.

A Feira Livre agro-
pecuária, já existe há
45 anos em Itabira e já
percorreu vários bair-
ros da cidade. Atual-
mente, funciona em
área exclusiva na Es-
planada da Estação.

A feira conta com 52
feirantes e além da co-
mercialização dos pro-
dutos hortifrutigranjei-
ros produzidos in natu-
ra, oferece um espaço de
entretenimento, com
uma praça de alimenta-
ção, que funciona como
ponto de encontro para

cidadãos itabiranos e de
municípios vizinhos.

“Então, essa homena-
gem vem para reconhe-
cer o trabalho dos feiran-

tes e o importante ponto
de lazer e entretenimen-
to”, disse o vereador.

O presidente da Câ-
mara, Heraldo Noronha

Rodrigues (PTB), para-
benizou o autor do pro-
jeto, reconhecendo a im-
portância dos feirantes
que, além de trazer seus
produtos sem agrotóxi-
cos, contribuem para
descontração e liberação
do estresse ao itabirano.

“A gente sabe o quan-
to o Geraldo representa
os feirantes e aqueles
feirantes por exemplo,
além deles trazerem seus
produtos, a feira é como
se fosse uma festa todos
os sábados. Várias pes-
soas vão ali e é entrete-
nimento. Então, muitas
pessoas vão ali para to-
mar uma, comer um pei-
xe, comprar essas verdu-
ras, um bom bate-papo.
Então assim, a feira, os
feirantes, realmente são
essenciais para Itabira”.

Presidente da Associação dos Feirantes, Geraldo Magela, recebendo
homenagem das mãos dos vereadores

Presidente
Heraldo
Noronha,
Geraldo
Magela e
autor da

iniciativa,
Neidson
Freitas
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Se você acredita no
poder da inclusão, da
diversidade e da ex-
pressão cultural, este é
o momento de inscre-
ver suas ideias. A Ce-
nibra, indústria de ce-
lu lose  sediada  em
Belo Oriente, acaba de
lançar o Edital de Pro-
je tos  Incent ivados
2023/2024.

O edital contempla
projetos nos segmentos
de Cultura e esporte e
dos Fundos da Infância
e do Adolescente, do
Idoso, da Saúde (Pro-
non e Pronas), desde

Com a chegada de
dois ônibus escolares
0km, a Prefeitura de
Passabém poderá am-
pliar o atendimento e
suspender contratos de
locação de alguns veí-
culos, possibilitando
mais economia e inves-
timentos em outros se-
tores. A informação é
do vice-prefeito e atu-
al secretário de Trans-
portes, Kleber Batista.

“Graças  a  Deus ,
com estes veículos no-
vos, vamos conseguir
melhorar ainda mais o
transporte de nossos
alunos. Hoje, temos 19
rotas, cobrindo, desde
o início de nosso man-
dato, todo o Municí-
p io ,  uma demanda

São Gonçalo do Rio
Abaixo poderá ganhar
novos alertas ou mesmo
novas placas de rota de
fuga, semelhantes as ins-
taladas pela Vale e De-
fesa Civil, apontando
para onde correr caso
acorra rompimento de
barragens de rejeito de
minério da Vale.

Os novos alertas de-
vem surgir após o ca-

Novos veículos reforçam o
transporte escolar de Passabém

grande, mesmo com
poucos alunos. Parte
destas rotas são feitas
por veículos locados,
como vans. Isso por-
que nossa frota princi-
pal é composta por ve-
ículos maiores,  que
não conseguem chegar
em algumas localida-
des, diferente destes
ônibus novos, que são
menores e apropriados
para circular na zona
rural”, informou Kle-
ber Batista.

Além do transporte
escolar municipal, a
Prefeitura de Passa-
bém garante ainda o
transporte de alunos
para as faculdades da
região. Os dois novos
veículos, além de aten-

feitura, por meio da Secre-
taria Municipal de Educa-
ção e Governo de Minas.

Eles são adaptados
para vias rurais e com 45
lugares cada um, sendo
44 estudantes sentados
mais o condutor.

Conforme o prefeito
Ronaldo Agapito de Sá,
as aquisições são fruto
de parceria com a Secre-
taria de Estado de Edu-
cação de Minas Gerais,
com investimento total
de R$ 900 mil.

“Os novos veículos,
além de proporcionar
mais qualidade, confor-
to e segurança, reduzem
gastos com manutenção,
garantem rotatividade e
possibilitam a ampliação
dos serviços”, diz.

der alunos da creche e
do primeiro ao quinto
ano do ensino funda-
mental, poderão atuar

também como alterna-
tivas no transporte dos
universitários, quando
necessário.

Aquisição e
investimento

Os dois novos ônibus
foram adquiridos pela Pre-

Prefeito Ronaldo Sá ao lado da secretária municipal de Educação,
Viviane Oliveira de Sá

Peti: Cemig deve cadastrar moradores até
novembro para plano de emergência

BARRAGEM EM SÃO GONÇALO

dastramento de mora-
dores que residem nas
áreas que podem ser
impactadas caso ocorra
ruptura da barragem da
Usina Hidrelétrica de
Peti, de propriedade da
Cemig, que, além do
cadastro, deverá elabo-
rar, implementar e ope-
racionalizar um Plano
de Ação de Emergência
(PAE), estabelecido

pela Política Nacional
de Segurança de Barra-
gens (PNSB).

O plano terá abran-
gência principalmente
na região de influência
do rio Santa Bárbara,
que divide a cidade ao
meio e que, com inten-
sas e fortes chuvas,
tem provocado inunda-
ções e prejuízos para
moradores e empresá-

rios da região central e
alguns bairros, na mai-
oria dos casos, devido
à abertura das compor-
tas da barragem de Peti
para evitar o seu rom-
pimento, que seria uma
catástrofe.

Conforme determi-
na a lei, o cadastra-
mento deve atender
áreas afetadas que es-
tejam a menos de 10km

de distância da barra-
mentos ou a 30 minu-
tos para a chegada da
onda de inundação.

O cadastramento é
similar ao que o Insti-
tuto Brasileiro de Ge-
ografia e Estatística
(IBGE) realiza duran-
te o período do Censo
demográfico, coletan-
do informações dos
imóveis,  sejam eles

res idencia is  ou  co-
merciais, urbanos ou
rurais, como forma de
identificar os morado-
res e as características
socioeconômicas da
população.

A campanha de ca-
dastramento socioeco-
nômico será realizada
até novembro deste ano
pela empresa contratada
pela Cemig, a HidroBR.

Cenibra lança edital de Projetos Incentivados 2023-2024
OPORTNIDADE VAI ATÉ 3 DE OUTUBRO

que devidamente apro-
vados em leis de incen-
tivo fiscal e estar em
conformidade com as
exigências legais. A es-
colha dos projetos é fei-
ta pela Cenibra.

O período de inscri-
ções vai até 3 de outubro.
Os interessados em ins-
crever projetos devem
acessar o endereço https:/
/sociall.cenibra.com.br/ e
conferir todas as infor-
mações. O resultado
será divulgado em no-
vembro deste ano.

Para a Cenibra, aju-
dar as comunidades e

respeitar o meio ambien-
te faz parte da sua histó-
ria. A empresa está com-
prometida em contribuir
para o desenvolvimento
sustentável da região
onde está inserida e em
promover ações que be-
neficiem a sociedade em
diversos aspectos.

Tenda Literária,
realizada em
Periquito, é um dos
projetos sociais
apoiados pela
empresa
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PREOCUPANTE

De janeiro até 1º de
setembro deste ano, fo-
ram registrados nas áre-
as da Vale em Itabira
mais de 20 mil aciden-
tes de trabalho, e um de-
les com vítima fatal e
nove resultaram em le-
sões de indivíduos ou
danos a equipamentos.

Os números seriam
ainda maiores se todos os
acontecimentos fossem
notificados ao sindicato.
É o que revela levanta-
mento do Sindicato Me-
tabase de Itabira.

A precarização do tra-
balho, a partir da tercei-
rização desenfreada, é
apontada como a princi-
pal causa do aumento dos
acidentes trabalhistas.

“Eu gostaria de frisar
que um dos principais
aliados dos acidentes
chama-se terceirização.
A terceirização escrava-
gista que está acontecen-
do no Brasil pós-reforma
trabalhista 2017 possibi-
litou que as empresas
terceirizassem serviços
fins. Ou seja, as pessoas
estão sendo contratadas
a baixo custo, com uma
cartilha de benefícios
defasados e muitos não
têm ali o treinamento e
a capacidade devida ou
não têm a motivação de-
vida”, sentenciou o pre-
sidente do Metabase,
André Viana Madeira.

As obras de calça-
mento na comunidade de
Córrego das Rosas, zona
rural de Passabém, se-
guem cronograma.

O serviço está sendo
realizado pela Prefeitura
por meio das secretarias
de Obras e Transportes.

No total, serão 2.443
metros quadrados de cal-
çamento sextavado, com
recursos e mão de obra
do Município.

O vice-prefeito Kle-
ber Batista, que partici-
pa diretamente na execu-

Em oito meses já foram registrados mais
de 20 mil acidentes na área da Vale
Terceirização e falta de gestão de risco são principais causas, afirma sindicato

Por se sentir desvalo-
rizado, o trabalhador de-
sanima com as ativida-
des e por se ver ameaça-
do em perder o emprego,
ele também não se sente
à vontade para apontar as
falhas na área de trabalho,
deixando de relatar os
chamados popularmente
de “quase acidente”.

De acordo com a lei
trabalhista, toda ocorrên-
cia, independente do seu
grau de gravidade, deve
ser notificada ao sindica-
to. A notificação também
serve de termômetro para
a adoção de medidas de
segurança, conforme ex-
plica André Viana.

Ele fala ainda que os
acidentes têm três clas-
sificações, sendo o N1,
o mais grave, com víti-
ma fatal.

“É super importante
o N3 ser registrado, por-
que quando você atua
nele, você evita o N1
(com morte do trabalha-
dor) e o N2 (lesão huma-
na e prejuízos materiais).
É super importante por-
que é um alerta. Quando
você registra o N3, você
vai trabalhar para que
ninguém tropece”, com-
plementou o presidente
da Comissão Interna de
Prevenção de Acidente
Trabalhista (Cipat), na
área da Vale, Vander Lú-
cio Tomás.

A falta de qualifica-
ção para atuar na área de
mineração, passa, po-
rém, pela gestão de ris-
co, como causa real do
crescimento de ocorrên-
cias envolvendo aciden-
tes com os profissionais.
“Afirmo categoricamente
que os acidentes aconte-
cem na grande maioria
por falta de gestão de ris-
co das empresas, que não

olham iluminação, não
olham mão de obra cor-
reta, que pratica terceiri-
zação escravagista que
não tem aí uma chefia
que não sabe dialogar
para aceitar o direito de
recusa”, diz André Viana.

Os terceirizados são
os que estão mais expos-
tos a acidentes. As em-
presas, afirma o sindica-
lista, têm terceirizado as

atividades mais perigo-
sas, fato agravado pela
constatação de que as
contratadas dificilmente
têm planos de prevenção
bem elaborados. “A con-
tratante tem mais capa-
cidade de mudar o am-
biente de trabalho do que
a empresa contratada
para prestar um serviço
pontual”, explica.

O trabalhador tam-
bém tem sua parcela de
culpa no problema. Tem
muita imprudência entre
eles, sendo que alguns se
recusam inclusive a usar
o equipamento de prote-
ção individual (EPI) e o
equipamento de prote-
ção coletiva (EPC), ou
não usa corretamente.
Tem aqueles ainda que
não respeitam normas de
segurança, como falar ao
celular durante a execu-
ção de tarefas.

Sindicato aponta que
falta de gestão de

risco matou operário
em Itabira

 Em meio às narrati-
vas apontando as causas
dos acidentes, o presiden-
te do Metabase, André
Viana, aproveitou para
fazer uma denúncia. “A
fatalidade com o Douglas
Maycon tem a ver com
erros grosseiros da Vale
na gestão de riscos, apon-
ta investigações”,

Douglas Maycon No-
nato da Cruz, de 33 anos,
morreu enquanto traba-
lhava na mina Conceição,
da Vale, em fevereiro do
ano passado, depois de
cair dentro de um tanque
com rejeitos de minério.

Na ocasião, foi divul-
gado que o acidente foi
provocado pelo rompi-
mento de uma grade de
circulação, que causou a
queda e a morte do ope-
rador de máquina. O lau-
do da necropsia apontou
que ele morreu afogado.

Para André Viana,
faltou fiscalização da
manutenção ou comuni-
cação do problema à ge-
rência e ao sindicato.

Direito de Recusa
Sempre que entender

que está exposto a uma
condição de risco grave
e iminente ou sem con-
trole adequado de riscos,
ou seja, as atividades
colocando a segurança e
saúde em grande risco, o
trabalhador tem o aval
da legislação brasileira
para se recusar a fazer o
serviço.

Prefeitura segue com calçamento
na comunidade de Córrego das Rosas

PASSABÉM

ção do serviço, disse que
a obra é um desejo anti-
go dos moradores.

“Com bom planeja-
mento, a Prefeitura se-
gue com serviços em vá-
rios pontos do municí-
pio, como recuperação
de estradas, rebaixamen-
to de morros e agora, o
calçamento no Córrego
das Rosas, que proporci-
onará mais qualidade de
vida para todos”.

A obra está sendo executada
com recurso do Município

Mais informações
sobre como recorrer
ao Direito de Recusa
ao Trabalho e anoni-
mato em denúncias
de irregularidades:

“ofolhapopular.com.br”.

“Afirmo categoricamente que os acidentes
acontecem na grande maioria por falta de gestão

de risco das empresas”, diz André Viana
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PROTESTO POR MENOS POEIRA

ofolhapopular.com.br

Júri em Itabira condena
homem a 67 anos por
homicídio qualificado

Investigado por atirar contra
crupo de pessoas em festa
escapa novamente da polícia

Minas usa aeronave para
buscar e entregar mais 3
órgão para transplante

Minas entra na disputa
para receber fábrica de
helicópteros internacional

Prefeitura de João
Monlevade abre processo
para contratar dentistas

Jogos da Juventude
prometem aquecer a
economia de Santa Maria

Barragem Peti em São
Gonçalo obriga Cemig a
cadastrar moradores

Taxista é preso suspeito de
cometer o crime “boa noite
cinderela” em  Nova Era

São Gonçalo pela
Fé reúne milhares
de cristãos

Polícia prende suspeito de
liderar tráfico de drogas
no Madre Maria de Jesus

A Câmara Municipal
de Barão de Cocais está
preparando uma ação
judicial para requerer a
intervenção do Ministé-
rio Público para resol-
ver a questão da poeira
e sujeira causadas pelas
mineradoras que atuam
na cidade. A proposta é
do presidente João
Lima. A iniciativa vem
complementar um tra-
balho de mobilização de
cocaienses feito tam-
bém para exigir medi-
das de controle para mi-

Cocaienses acertam medidas com
mineradoras para minimizar poeira

nimizar o problema.
No último dia 26 de

agosto, o parlamentar li-
derou uma manifestação
com a participação de
moradores dos bairros
São Benedito, Santa
Cruz, Sagrada Família,
Córrego São Miguel,
Progresso e outras loca-
lidades, em protesto à
sujeira provocada pelas
mineradoras.

Os moradores esta-
vam revoltados. Em um
vídeo que circula no
aplicativo Youtube, uma
moradora desabafou
toda a sua indignação.
“Eu penso assim: quan-
do eu morrer vão jogar
terra na minha cara, mas
não, nós já estamos ga-
nhando terra é agora”
afirmou a cocaiense Ne-
ném Gouveia, que mora
na rua Desembargador
Moreira do Santos, há
mais de 40 anos,

Segundo os manifes-
tantes, a poeira provoca-
da pela atividade das mi-
nas na cidade, além de ir
para dentro das residên-
cias, afeta a saúde e com-
promete até a locomoção
dos moradores. Isso por-
que a poeira não é o úni-

co problema.
O intenso fluxo de

caminhões carregando o
minério deixa as ruas
molhadas, formando
lama com a poeira e di-
ficultando o trânsito nor-
mal. Crianças e idosos
são os mais afetados
pelo desenvolvimento de
problemas respiratórios.

Durante o protesto,
os manifestantes ainda
criticaram a falta de
ações eficazes e a omis-
são da atual gestão da
Prefeitura Municipal e o
gasto excessivo de água.
“Tomei a liderança da
manifestação porque a
poeira provocada pelas
atividades das minerado-
ras causa muito transtor-
no aqui na nossa cidade.
A comunidade quer pa-
ralisar a passagem nas
vias afetadas. O desejo é
a conscientização. Cha-
mar atenção para a sujei-
ra causada. Está insupor-
tável”, decretou o presi-
dente João Lima.

Para ele, Barão de
Cocais está sofrendo
esse problema devido à
falta de planejamento

A Delegacia de Po-
lícia Civil de Itabira re-
alizou no dia 5, buscas
para capturar o suspei-
to de 29 anos identifi-
cado como autor de ho-
micídios consumado e
tentados no bairro Pe-
dreira, em 4 de março
deste ano, quando ele,
na garupa de uma moto,
efetuou vários disparos
com arma de fogo em
direção a um grupo de
50 pessoas que partici-
pavam de uma festa de
aniversário. Sete pesso-

Investigado por atirar e matar uma pessoa em festa
de aniversário escapa novamente da polícia

as, entre elas duas crian-
ças de 12 e 13 anos, fo-
ram atingidas e um ho-
mem acabou morrendo.

Conforme apurado
pela polícia, os disparos
ocorreram para intimidar
possíveis rivais do tráfico
de drogas no bairro e as
vítimas não tinham envol-
vimento com o crime.

O homem que pilota-
va a moto, coautor do cri-
me, foi detido em outra
operação, indiciado e
aguarda julgamento preso.

Durante as buscas

pelo investigado foragi-
do, que estaria escondi-
do em uma residência,
aparentemente invadida
na zona rural de Itabira,
os agentes de segurança
abordaram duas pessoas
que estariam com o fo-
ragido na referida resi-
dências. Ao serem leva-
dos ao local, o investiga-
do havia fugido.

Em busca pela resi-
dência, foram encontra-
dos 65 pinos com subs-
tâncias semelhantes a
cocaína, diversas por-

ções de maconha e um
porta-retratos com a
foto do investigado e
sua companheira.

Os dois suspeitos
foram conduzidos até
a Delegacia de Polí-
cia, onde confirmaram
ter se encontrado com
o investigado, porém
negaram terem conhe-
cimento sobre as subs-
tâncias apreendidas. A
operação contou com
a participação de nove
policiais civis e três
viaturas. 

Durante o protesto, os manifestantes ainda criticaram a falta de ações
eficazes e a omissão da Prefeitura e o gasto excessivo de água

das empresas, que hoje
exploram as riquezas do
subsolo do município
sem ter elaborado um
estudo de impactos. Ele
disse que desde que as-
sumiu o cargo no Legis-
lativo, vem recebendo
promessas de solução.
Mas até o momento, ne-
nhuma medida eficaz foi
colocada em prática.
Esse é o caso da via do
minério, apesar de ter
sido executada, ela fun-
ciona parcialmente e ain-
da provocou um aumen-
to no fluxo dos veículos
pesados dentro da cidade.

O parlamentar adian-
tou que a Câmara e os
moradores não estão se
posicionando contra a
presença das empresas
em Barão de Cocais. A
reivindicação, conforme
esclarece, é por adoção
de medidas reais e abran-
gentes que minimizem a
questão da poeira e os
transtornos que a ativi-
dade está causando, em
especial sobre a saúde
dos moradores. “Quere-
mos uma cidade limpa”,
decretou o presidente.

Problema antigo em
Barão de Cocais, a poei-
ra e a sujeira também
foram temas de uma reu-
nião no plenário da Câ-
mara. O encontro, reali-
zado na manhã do dia 31,
contou com a presença
de vereadores, morado-
res da rua Desembarga-
dor Moreira dos Santos,
representantes do prefei-
to Décio Geraldo dos
Santos, do secretário de
Meio Ambiente, Cristia-

no Lage, do Conselho
Municipal de Patrimô-
nio Cultural e das empre-
sas Vale, MR e GSM
Mineração.

Ficou definido no en-
contro um prazo para as
mineradoras se adequa-
rem e implementarem
dispositivos de combate
à poeira para minimizar
os seus impactos. João
Lima disse que já proto-
colou no Legislativo um
projeto de lei de sua au-
toria estabelecendo pra-
zo de 120 dias, até 30 de
novembro, para que to-
das as ações discutidas e
acatadas na reunião co-
mecem a funcionar. Se o
prazo não for cumprido,
ele mesmo acionará o
Ministério Público e a
Justiça contra a situação.

Entre as ações defini-
das estão o prazo para a
circulação dos veículos
na via do minério e a cri-
ação de um terminal para
a limpeza dos veículos
que circulam no períme-
tro urbano. Os morado-
res da avenida do Con-
torno, também usada
como via do minério,
querem ainda o asfalta-
mento da via.

Outra reunião foi
agendada para o dia 15
de setembro, para a apre-
sentação do projeto de
asfaltamento e outras
soluções viáveis para a
redução de impacto.

Os assuntos debati-
dos na reunião também
serão apresentados e
discutidos no Conselho
Municipal de Patrimô-
nio Cultural.
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PIONEIRA NA REGIÃO

Com o objetivo de
reunir representantes de
municípios do Centro-
Leste e propor caminhos
para a efetivação do pro-
jeto de implantação da
Escola Familiar Agríco-
la (EFA) na região, no
dia 7 de novembro será
realizado o primeiro se-
minário preparatório. O
encontro será na Câmara
Municipal de São Sebas-
tião do Rio Preto e con-
tará com representantes
da Secretaria de Estado
da Educação e coordena-
ção estadual da EFA.

O objetivo é aprofun-
dar as discussões do pro-
jeto de implantação da
escola e compor comis-
sões para dar início à
documentação para seu
funcionamento. A ideia é
reunir lideranças dos
municípios interessados

Seminário irá definir implantação e
funcionamento da Escola Agrícola

no projeto, Secretaria de
Estado da Educação e
representantes civis para
escolha das comissões
técnicas para a concreti-
zação do projeto.

O ideal, segundo in-
forma um dos idealizado-
res do projeto local, José
Liberato de Sá Moraes, é
que as comissões sejam
integradas por represen-
tantes de todos os muni-
cípios participantes.

Cada município con-
vidado deverá inscrever
pelo menos 10 partici-
pantes intersetoriais para
representar o poder pú-
blico, o Legislativo, pais
e alunos. Além do prefei-
to e um representante da
Câmara Municipal, a
Prefeitura deverá indicar
secretários de Educação,
Agricultura, Assistência
Social e entidades sem

fins lucrativos que te-
nham ações no municí-
pio. Entre elas, associa-
ção quilombola e Cáritas.

O encontro terá pú-
blico restrito e vai efeti-
var o envolvimento dos
municípios no projeto.
Na oportunidade, serão
definidas as composi-
ções das comissões téc-
nicas para elaboração do
estatuto da associação a
ser criada para gerir a
escola, e darão início às
discussões do projeto
pedagógico e outros do-
cumentos que garantam
o funcionamento da
nova instituição de ensi-
no e outros documentos
exigidos.

Toda a documenta-
ção será adequada ao
modelo proposto pela
Associação Mineira das
Escolas Familiares Agrí-

colas (Amefa), segundo
informou José Liberato.
“O seminário irá definir
as comissões que vão
tratar do estatuto da as-

sociação que vai gerir a
escola. Vamos adequar o
modelo proposto pela
Amefa, eleger os compo-
nentes das comissões

(técnicas)”, disse, infor-
mando que além de uma
comissão para elaborar o
estatuto e outra para fa-
zer a adequação do pro-
jeto pedagógico, na oca-
sião, deverão ser retira-
das quantas comissões
forem necessárias.

De acordo com o pro-
jeto, a proposta é implan-
tar a EFA na Fazenda São
Mateus, em São Sebasti-
ão do Rio Preto, doada
pelo produtor de queijos
para seu funcionamento,
José Liberato de Sá Mo-
raes. A escola irá atender
todos os municípios da
região por meio de con-
sórcio intermunicipal a
ser criado entre os inte-
ressados. Ela será a pri-
meira do programa esta-
dual que será implantada
na região Centro-Leste
de Minas Gerais. 

O técnico da Emater, Fábio Pinheiro e o ideali-
zador do projeto, José Liberato, falando da

iniciativa na Câmara de São Sebastião


